

Escala Crítica/Columna diaria

*Proyecto de izquierda y los problemas estructurales de la hacienda *Resolver sin caer en la tentación de la deuda, dice Lamoyi

*El mayor reto: la dependencia del estado en la derrama pública

Víctor M. Sámano Labastida

“ES LA ECONOMÍA, no se confundan”, insistían los estrategas de William Clinton durante la campaña presidencial en Estados Unidos contra George Bush en 1992. El coordinador de los activistas demócratas, James Carville, había colocado en su oficina un cartel para que no se olvidaran de los temas centrales de aquella cruzada: 1.- Cambio, contra más de lo mismo; 2.- La economía, estúpido; 3.- No olvidar el sistema de salud.

En enero de 1984, el historiador Enrique Krauze publicó un texto polémico: “La democracia sin adjetivos”, para defender la idea de que la democracia no era formal o burguesa, como lo sostuvo la izquierda comunista durante décadas, sino que se necesitaba una democracia, sin más adjetivos. Sobre todo en México. Por otra parte vale señalar que el concepto de “dictadura del proletariado”, para oponerlo a la “dictadura burguesa” había sido abandonado. La izquierda en todo casi todo el mundo combatía en el terreno de la representación parlamentaria.

¿A qué viene todo esto?, dirá con razón el paciente lector.

LA IZQUIERDA Y LA POBREZA

QUISIERA comentar algunos aspectos del reciente informe del gobernador Arturo Núñez y para ello recurro a esa breve referencia. Resulta que así como la política no ha estado exenta de un debate sobre si es de izquierda o es de derecha, si es burguesa o proletaria, la economía tampoco escapa de estas definiciones y polémicas.

En varias ocasiones Arturo Núñez se refirió a que en Tabasco la lucha contra la pobreza sería un distintivo de los gobiernos de izquierda en la entidad. Al inaugurar el seminario Gobierno Democrático y Desarrollo Regional, en agosto del 2012 ya como mandatario electo, señaló que para lograr la mejoría económica y para mantener el poder la coalición triunfante no le haría “con los mismos métodos del antiguo régimen, sino con buenas gestiones gubernamentales; vamos a hacer las cosas de manera diferente, desde una perspectiva de izquierda”.

También ha señalado en diversas ocasiones que mientras persistan la profundas desigualdades sociales en Tabasco sería prácticamente impensable lograr óptimos niveles de progreso económico, político o social.

QUITAR LA TENENCIA, UN EFECTO DEL SANEAMIENTO DE FINANZAS

Escrito por Editor

Martes, 11 de Noviembre de 2014 00:07 -

Las desigualdades y la pobreza no son circunstancias que se pueden dejar atrás fácilmente. No sólo condensan un rezago de años sino también son resultados de un sistema económico que requiere de una intensiva extracción de plusvalía y concentración de la riqueza...con distribución de la pobreza.

Le comento esto porque cualquier objetivo de cambio profundo tiene que partir de las condiciones de la economía. Y por supuesto de cómo se encuentren las propias finanzas públicas. Sin recursos no hay acciones.

PRIMERO, LIMPIAR LA CASA

DURANTE una conversación que ayer por la noche sostuvimos con el secretario de Finanzas del gobierno estatal, Víctor Lamoyi Bocanegra, explicó precisamente que las ofertas y compromisos de campaña, así como de los proyectos de cambio de la administración que asumió en el 2012 no eran posible cumplirlos sin antes ordenar la hacienda estatal.

Es el caso, indicó, de la eliminación del Impuesto Estatal Vehicular –el IEV que sustituyó a la tenencia en el 2011- y de los apoyos a los discapacitados, lo mismo que la dotación de útiles escolares.

Sin finanzas sanas no hay programas sociales ni inversión, apuntó Lamoyi al referir que el gobierno de Núñez no cayó en la tentación de acudir a la deuda pública. Antes, indicó, se tenía que poner orden en casa.

De acuerdo al titular de Finanzas, Tabasco enfrentaba como herencia de la pasada administración y también como rezago histórico, problemas estructurales y coyunturales. Este últimos tenían que ver con el saqueo, el mal manejo de las finanzas, el desorden.

Pero lo más complejo son los problemas que Lamoyi ubica como estructurales: el cambio fiscal del 2008 que le quitó a Tabasco cuantiosos recursos provenientes del petróleo –“es el daño más brutal que ha sufrido el estado”-, y la presión financiera de las pensiones. A esto hay que sumar el alto costo de la nómina estatal, una de las más pesadas en la República.

Este columnista agregaría otro elemento estructural que afecta a toda la economía y que presiona sobre las finanzas públicas: la enorme dependencia que todo el estado tiene de los recursos oficiales, sean federales, estatales o municipales. Y del petróleo.

Son asuntos sobre los que debe reflexionar la izquierda. En cualquier trinchera en que se encuentre...si existe.

AL MARGEN

EN EL PROGRAMA “Tabasco en la Ruta”, que se transmite por el Canal Siete de Televisión y Radio Tabasco, esta noche estará el gobernador Arturo Núñez. Por esta serie han pasado en las recientes dos semanas varios responsables de diversos sectores en el gabinete. Se transmite a partir de las ocho de la noche.

EN LA ENTREGA de los premios Malinalli de la UJAT, Héctor Bonilla, Miguel Carbonell y José Woldenberg se refirieron a la tragedia de Ayotzinap, Guerrero, y a la reacción del gobierno mexicano. Las autoridades federales no es que no quieran resolver el crimen, es que no pueden, coincidieron. Esto confirma lo apuntado en esta columna: el Estado Mexicano debe ser reconstruido, ¿sobre qué bases? Habrá que ver, pero estamos en un punto de quiebre.

EN LA ELIMINACIÓN del IEV en Tabasco no habrá “borrón y cuenta nueva”, anunciaron las autoridades. Quienes adeuden el impuesto lo tendrán que pagar y en todo caso Finanzas establecerá mecanismos para facilitar el cumplimiento de esta obligación. Será a partir de enero de 2015 cuando ya no se pague. “Tenemos que ser justos con los que ya pagaron”, dijo Lamoyi Bocanegra ante diversos cuestionamientos.

LOS ATAQUES contra los periodistas parten del supuesto de que pueden tener relación con su actividad, aunque lamentablemente la inseguridad afecta a todas las personas independientemente de su labor. En Oaxaca, el periodista Felipe Sánchez, autor de la columna “Escaparate Político” que se publica en el diario El Imparcial, de la capital de la llamada Antequera, ha sido objeto de dos asaltos en menos de 15 días. Sus colegas refieren que podría tratarse de una intimidación. Nos unimos al reclamo de una investigación exhaustiva y eficaz.